

masyarakat modern, dalam arti televisi dipersepsikan sebagai karakter khas masyarakat “modern” yang sering kali mengedepankan logika dan rasionalitas. Berkat kehadiran televisi, jarak kultural peradaban dapat teratasi.² Masyarakat dari belahan manapun, akan segera mengetahui kondisi aktual ke tempat yang berbeda. Televisi cenderung menjadi hiburan, berita dan layanan. Sehingga acap kali media televisi ini disebut media keluarga.

Media televisi tampaknya telah diasosiasikan dengan pesan (yang berbeda dan selalu diingat), organisasi yang kompleks dan besar, distribusi (sumber universal bagi semua), teknologi tinggi dengan profesi baru (pembuat berita/cerita televisi), bintang televisi serta pembawa acara televisi. Pendidikan masyarakat yang semakin baik, diharapkan sebagai penangkal masuknya unsur-unsur negatif dari media televisi (isi acara). Melihat kenyataannya banyaknya berbagai acara maka secara tidak langsung, masyarakat telah terpropaganda dengan media televisi.³

Perkembangan industri media elektronik televisi di Indonesia dapat diamati dari munculnya berbagai macam stasiun televisi swasta nasional. Globalisasi informasi setiap media massa melahirkan suatu efek sosial yang bermuatan perubahan nilai-nilai sosial dan budaya. Proses globalisasi tersebut membuat arus informasi menyebar ke seluruh dunia.

² Burhan Bungin, *Konstruksi Sosial Media Massa.*, (Jakarta: Kencana, 2011), hlm 23

³ Wawan Kuswandi, *Komunikasi Massa : Sebuah Analisis Media Televisi* (Jakarta : PT. Rineka Cipta, 1996), Cet. Ke-1, hal 4-9.

Pesatnya industri pertelevisian di Indonesia juga dipengaruhi oleh kebutuhan masyarakat akan informasi dan juga hiburan. Hal tersebut dijadikan peluang tersendiri bagi dunia pertelevisian di Indonesia untuk membuktikan bahwa media elektronik televisi mampu memberikan tayangan berupa informasi yang mendidik, menghibur, dan menjadi bisnis yang sangat menjanjikan.

Media massa merupakan suatu pesan yang bisa berbentuk lisan ataupun isyarat dan sudah menjadi bagian yang tidak dapat dipisahkan dari komunikasi massa itu sendiri. Pada prinsipnya media adalah penyampaian informasi dan komunikasi yang sangat berguna bagi manusia dalam meningkatkan mutu pengembangan sosialnya. Fungsi dari komunikasi massa itu sendiri antara lain (1) *to inform* (menginformasikan), (2) *to entertain* (menghibur), (3) *to persuade* (membujuk), serta (4) *transmission of the culture* (transmisi budaya) (Black dan Whitney, 2007, 64).

Kemampuan televisi dalam menarik perhatian masih menunjukkan bahwa media tersebut telah menguasai jarak secara keseluruhan, baik dalam segi geografis maupun sosiologis. Pengaruh acara televisi sampai saat ini masih terbilang kuat dibandingkan dengan radio dan media cetak. Hal ini dapat terjadi karena kekuatan audio dan visual televisi lebih menyentuh kejiwaan emosi penonton. Minat masyarakat menonton siaran televisi dipengaruhi oleh beberapa faktor antara lain, konten acara, pengisi acara, konsep acara waktu tayang, durasi, serta variasi acara itu sendiri.

Televisi telah menghadirkan macam bentuk acara untuk disajikan pada masyarakat. Maraknya ragam bentuk acara yang ditayangkan oleh stasiun televisi swasta, baik itu yang bersifat edukatif ataupun sekedar hiburan semata yang ditujukan untuk memenuhi kebutuhan dan memanjakan pemirsa. Program-program acara yang ditayangkan selalu berkembang sesuai dengan kebutuhan zamannya sehingga banyak bermunculan tayangan-tayangan baru yang membuat acara televisi semakin beragam. Salah satu program acara tersebut adalah program hiburan yang berbau mistik.

"Dua Dunia" merupakan salah satu program acara andalan Trans7 yang mengupas berbagai mitos yang ada di tanah air. Mitos, sebagai bagian dari sejarah, merupakan cerita rakyat yang telah teregenerasi selama turun temurun. Sisi lain dari sejarah itu diungkapkan melalui dunia lain yang tidak tersentuh oleh nalar dan logika. Banyak hal-hal mistik yang sudah pasti luar nalar dan logika manusia ditampilkan dalam acara ini. Uniknyanya dalam acara ini tak lupa selalu melibatkan Ustadz atau seseorang yang ahli dalam bidang agama, seakan-akan Ustadz lah yang menjadi bintang utama dalam acara ini. Pengetahuan mereka dalam bidang agama lah yang dijadikan bekal untuk unjuk gigi di layar kaca. Dengan berbekal ayat-ayat suci Al-qur'an mereka tampil apik dalam setiap episode acara ini sebagai pawang yang seolah-olah dapat mengendalikan situasi dalam acara tersebut.

Mainstream Media yang merupakan ujung tombak bagi kapitalisme untuk mengubah sikap hidup dan mengarahkan kebutuhan hidup masyarakat

menjadi satu budaya masyarakat. Membangun sebuah simbiosis yang merangkai kebutuhan masyarakat dengan upaya pemenuhan kebutuhan menjadikannya menduduki tempat utama dalam sistem ekonomi yang kapitalistik. Memenuhi kebutuhan masyarakat akan kebutuhan informasi rohani, sekaligus menjadikan informasi rohani sebagai iklan menuju satu paradigma pragmatis materialistik membuka kesempatan bagi mainstream media untuk membentuk dan menampilkan Ustadz-ustadz seleb tampil kepermukaan.

Namun di jaman sekarang, gelar ustadz begitu mudahnya diobral. Cukup dengan modal pakaian takwa dan hafalan secuil ayat Al Qur'an dan hadits maka sudah bisa disebut ustadz. Tapi tentu bukan masyarakat yang memberinya gelar tersebut melainkan media. Media memang sebuah kekuatan yang pengaruhnya dapat menyebar sampai ke pelosok negeri, membuat opini tentang sesuatu sehingga akhirnya masyarakat pun akan mengikuti opini tersebut dan membangun pemahaman berdasarkan opini tersebut.

Pangsa pasar Ustadz Seleb yang mampu menjangkau kalangan konsumen muslim lapis bawah (Grassroots) yang merupakan bagaian terbesar dari pasar di Indonesia, menjadikan dunia iklan membidik dengan sempurna pangsa pasarnya melalui berbagai acara. Maka munculah berbagai sinetron religi yang mengaburkan Islam dengan tradisi dan dunia misteri melalui berbagai audisi.

komodifikasi dengan teori sosio-fenomenologis untuk menganalisis fakta tekstual dan kontekstual dari tayangan sinetron tersebut.

2. Penelitian berupa Thesis yang dilakukan oleh Isna Siskawati, dengan judul “Komodifikasi Nilai-Nilai Agama dalam sinetron : Analisis Wacan Kritis Terhadap Sinetron Takdir Illahi di TPI.” Dalam penelitian ini penulis lebih memfokuskan analisa pada teks-teks yang memiliki tanda hiper semiotika, karena penulis mencurigai tanda-tanda tersebut lah yang menjadi nilai tukar. Perbedaannya terletak pada Fokus tesis peneliti yang ingin lebih mengungkapkan bagaimana proses komodifikasi nilai-nilai agama melalui sinetron Takdir Illahi yang ditayangkan TPI dan melihat bagaimana kapitalisme mewujudkan nilai guna ke nilai tukar dalam sinetron Takdir Illahi dengan teknis analisis Fairclough.
3. Penelitian yang telah dilakukan oleh Gusti Vita Riana yang berjudul Komodifikasi Nilai Agama Dalam Iklan Televisi (studi analisis semiotik komodifikasi nilai Agama terhadap iklan larutab cap kaki tiga). Penelitian ini fokus pada bintang iklan (Mama Dedeh) yng dalam iklan tersebut memakai atribut nilai agama dalam iklannya, dan nilai agama di dalam iklan tersebut menjadi komoditas. Penelitian ini sebenarnya memiliki kesamaan dengan penelitian yang peneliti lakukan, namun ternyata dapat dijumpai beberapa perbedaan yang cukup kentara, yakni meskipun dipaparkan dalam penelitian ini bahwa peneliti menyorot sosok Mama Dedeh seorang Dai yang membintangi sebuah iklan produk, namun

proses, dan menjadi salah satu indikator kapitalisme global yang kini tengah terjadi. Dalam ekonomi politik media komodifikasi adalah salah satu bentuk penguasaan media selain strukturasi dan spasialisasi.

Dalam proses komodifikasi ini, sesuatu diproduksi bukan terutama atas dasar nilai guna, tetapi lebih pada nilai tukar. Artinya sesuatu di produksi bukan semata-mata memiliki kegunaan bagi khalayak, tetapi lebih karena sesuatu itu bisa dipertukarkan di pasar. Dengan demikian orientasi produksi bukan untuk memenuhi kebutuhan objektif masyarakat tetapi lebih mendorong akumulasi modal.

Dalam konteks penelitian ini, komodifikasi yang terjadi melibatkan Ustadz (pemuka agama dalam masyarakat), dimana gelar ustadz umumnya disematkan oleh masyarakat Indonesia kepada pemuka Agama Islam karena dianggap sebagai orang yang berilmu, orang yang lebih paham tentang agama serta yang dapat melakukan syiar agama.

Sementara itu, program acara “Dua Dunia” merupakan sebuah program acara dokumenter yang mengupas berbagai mitos yang ada di tanah air. Mitos, sebagai bagian dari sejarah, merupakan cerita rakyat yang telah teregenerasi selama turun temurun. Sisi lain dari sejarah itu diungkapkan melalui dunia lain yang tidak tersentuh oleh nalar dan logika.

Dengan demikian, komodifikasi ustadz dalam tayangan program acara “Dua Dunia” diartikan bahwa dengan latar belakang masyarakat

Di jaman sekarang, gelar ustadz begitu mudahnya diobral. Cukup dengan modal pakaian takwa dan hafalan secuil ayat Al Qur'an dan hadits maka sudah bisa disebut ustadz. Tapi tentu bukan masyarakat yang memberinya gelar tersebut melainkan media. Media memang sebuah kekuatan yang pengaruhnya dapat menyebar sampai ke pelosok negeri, membuat opini tentang sesuatu sehingga akhirnya masyarakat pun akan mengikuti opini tersebut dan membangun pemahaman berdasarkan opini tersebut. Seseorang yang awalnya hanya orang biasa, bahkan pernah mengikuti acara mistik seperti acara yang ditayangkan di Trans 7, yakni program acara "Dua Dunia", kemudian dia berpakaian takwa dan berani menyampaikan ceramah ala kadarnya kemudian diliput media dan oleh media disebut ustadz maka lambat laun masyarakat akan mempercayai bahwa seseorang itu adalah ustadz. Perkataan, perbuatannya dan segala tingkah polahnya boleh dijadikan panutan masyarakat. Padahal sejatinya tingkah lakunya tidaklah mencerminkan sedikitpun ajaran agama yang sesungguhnya.

3. Program Acara "DuaDunia"

Dua Dunia merupakan sebuah program acara dokumenter yang mengupas berbagai mitos yang ada di tanah air. Mitos, sebagai bagian dari sejarah, merupakan cerita rakyat yang telah teregenerasi selama turun temurun. Sisi lain dari sejarah itu diungkapkan melalui dunia lain yang tidak tersentuh oleh nalar dan logika. Dua dunia disiarkan Trans7

dan tampilan reproduksi visual yang menunjuk pada bagaimana suatu bahasa secara beragam digunakan di semua dimensinya melalui orang-orang yang berada dalam profesi media.

Dari berbagai pendekatan metodologi analisis wacan kritis yang ada, peneliti memilih model *critical discourse analysis* (CDA) versi Norman Fairclough karena diasumsikan mampu menjawab pertanyaan penelitian yang berfokus pada upaya mengungkap prose transformasi *use value* (nilai guna) menjadi *exchange value* (nilai tukar) dalam komodifikasi ustadz dalam acara “Dua Dunia”. Analisis kritis wacan melihat wacan sebagai bentuk praktek sosial. Menggambarkan wacan sebagai praktek sosial menyebabkan adanya sebuah hubungan dialektis diantara peristiwa diskursif tertentu dengan situasi, institusi, dan struktur sosial yang membentuknya (Jorgensen & Philips,2007:123).

Analisis versi Fairclough seperti diuraikan Jorgensen & Philips (2007:121-125) memandang bahwa wacan kritis merupakan bentuk penting dari praktik sosial yang mereproduksi dan mengubah pengetahuan, identitas, dan hubungan sosial yang mencakup hubungan kekuasaan dan sekaligus dibentuk oleh struktur dan praktek sosial yang lain. Oleh karena itu, wacan memiliki hubungan dialektik dengan dimensi-dimensi sosial lainnya. Pendekatan Fairclough merupakan bentuk wacan analisis yang berorientasi pada teks yang berusaha menyatukan tiga tradisi, yaitu analisis

tekstual yang terinci di bidang linguistik, analisis makro sosiologis pada praktik sosial, dan tradisi interpretatif dan mikrososiologis dalam sosiologi.

Bagi Fairclough, analisis teks sendiri tidak memadai bagi analisis wacana dan tidak bisa menjelaskan hubungan antara struktur dan proses kultural dan kemasyarakatan. Untuk itu diperlukan perspektif interdisipliner yang menggabungkan analisis tekstual dan sosial. Keuntungan yang bisa dipetik dari menggantungkan diri pada tradisi makrososiologis adalah bahwa tradisi ini menganggap praktik sosial itu dibentuk oleh struktur sosial dan hubungan kekuasaan dan masyarakat tidaklah sadar atas proses yang berlangsung tersebut. Kontribusi tradisi interpretatif adalah memberikan pemahaman tentang bagaimana masyarakat secara aktif menciptakan dunia yang terikat pada kaidah dalam praktik sehari-hari.

Kemudian, Fairclough (2001:286-288) membagi analisis wacana menjadi tiga dimensi, yaitu : teks, *discourse practice* dan *sosiokultural practice*.

yang umumnya membawa muatan ideologis tertentu. Analisis ini digunakan untuk melihat bagaimana sesuatu (peristiwa, orang, kelompok, situasi, keadaan atau apapun) ditampilkan dalam teks yang bisa jadi membawa muatan tertentu. (2) Relasi, yang merujuk pada analisis konstruksi hubungan diantara media, khalayak, dan partisipan, seperti apakah teks disampaikan secara informal atau formal, terbuka atau tertutup. (3) Identitas, merujuk pada konstruksi dari identitas media dan khalayak, serta bagaimana persona dan identitas ini hendak ditampilkan.

Dimensi yang kedua adalah *Discourse practice*, merupakan dimensi yang berhubungan dengan proses produksi dan konsumsi teks. Teks dikonsumsi dalam cara yang spesifik dengan rutinitas dan pola kerja yang telah terstruktur dalam menghasilkan teks.

Sedangkan *Sociocultural practice* merupakan dimensi yang berhubungan dengan konteks di luar teks. Konteks di sini memasukkan banyak hal seperti konteks situasi, dan lebih luas lagi adalah konteks dari praktik institusi dari media sendiri dalam hubungannya dengan masyarakat, budaya media, politik media atau ekonomi media yang mempengaruhi teks yang dihasilkan.

